

# LA UNION REPUBLICANA

Semidiario político y de Intereses Generales

Director: VICTOR FERNANDEZ G.

AÑO I

San José, domingo 7 de enero de 1906

NUM. 9

## FIESTAS DE 1905 - 1906

Espléndido y variado surtido en zapatillas de fantasía, colores de moda, en cabritillas finísimas, y ejecución elegante. Acudid antes que se agoten. Envíos libres de gastos.



ARTAVIA

Al lado de Mr. Laporte — Avenida Central  
Dirección por correo: Apartado 179 •

## CERVECERIA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

## Línea de vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited

A los exportadores de café

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la Línea de Vapores de ELDERS & FYFFES (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos Vapores *Zent*, *Pacuare* y *Nicoya* están ya en servicio, y así como los demás de esta Línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la LÍNEA IDEAL para los exportadores de café, y en cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.

Limón, Costa Rica.

R. J. Schweppe, —Agente.

## MAURO R. FERNANDEZ

— Médico y Cirujano —

Despacha de 12 m. á 3 p. m., en su oficina calle 4a. Sur  
— frente al Banco de Costa Rica —

## TIENDA DE NOVEDADES

DE  
MANUEL ROMERO

Han llegado últimamente nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: LO BUENO Y LO ÚTIL, UNIDO Á LO ELEGANTE; y sostiene su sistema de precios moderados siendo los más bajos de plaza, en relación con la calidad de los artículos que expende.

## LA UNION REPUBLICANA

Semidiario político y de Intereses Generales

Director:

Victor Fernández G.

Administrador:

Augusto Gallardo

OFICINA:

AVENIDA CENTRAL O. Nº 445  
Contiguo al despacho del Dr. Friis

## LOGICA

Bien se sabía cuando se vió el apoyo que el Gobierno prestaba á la candidatura del señor Lic. don Cleto González Víquez, que era preciso para contrarrestarla, ó para no quedar en ridículo, de la unión de los bandos que, amantes de las buenas prácticas, y teniendo en el fondo las mismas miras, se presentaron en la lucha á esperar todo de la opinión nacional, y en guerra abierta contra aquello que fuera ofensivo á los principios fundamentales de la democracia.

A eso se debió que aquellos bandos, en el momento del peligro, lanzaran á una voz el grito de unión y que llegaran á las urnas confundidos, portando la misma papeleta electoral, á depositarla en los comicios, si no para triunfar sobre el Gobierno, intruso y desleal, sí como una protesta viva y elocuente del pueblo contra las burlas é invasiones del Poder.

No se trataba ya de Soto, Zúñiga y Fernández; se trataba únicamente de salvar á todo trance el buen principio.

Y aquella actitud enérgica y honrada del pueblo costarricense, que fué la prueba más clara y hermosa de su cultura en el sentido republicano, se convirtió en triunfo legal, porque había obtenido lo único que deseaba, la derrota del cletismo.

Vencedor en su idea principal, quedó tranquilo y satisfecho; dueño de sus dominios, poco importaba en qué casa se izara el pabellón del Estado, cuando ese pabellón era el del Derecho y su asta descansaba en la voluntad firme y consciente de un pueblo altivo y patriota.

Y es posible que ese triunfo se pierda, que ese noble esfuerzo de los costarricenses sea tan inútil como el que hiciera el ave, cuyas alas se han cortado, para volar?

Ah, no! El esfuerzo del pueblo no se pierde; sus alas están intactas y él se remontará hacia los cielos de la democracia y desde allí

verá con desprecio, como seres muy pequeños, á los que se hubieren quedado en tierra, y hasta opuestos á su vuelo triunfal por las regiones de la Justicia, del Progreso y de la Verdad.

### COLABORACION

#### Nota Política

Así titula *El Noticiero* un suelto en el que, con intención, hace ver que *La República* y *El Mundo* publican artículos que concuerdan sobre una misma idea: á saber, la libertad de que goza y gozará el Partido del Pueblo en las elecciones de segundo grado dentro de la fusión.

Esto, que es una verdad palmaria, lógica y de política noble, no sólo para el Partido del Pueblo, sino para los otros partidos de la fusión que con entera libertad, dentro de los coacciones, han ejercido el sufragio en el primer grado, constituye para el cletista *Noticiero* una especie de desunión en los bandos que representan la voluntad nacional en la que fía el triunfo de su causa; y para la cual, si gue la conducta, tan conocida, de meter en hábil intención en el campo pacífico de los partidos unidos y sembrar desconfianzas entre ellos á la vez que da alientos á los suyos bajo el viejo principio de *divide y vencerás*.

El cletismo, que con artimañas de todo género ha sostenido una hecha tan contraria á los buenos principios republicanos en el primer período del ejercicio del derecho; sin que nos detengamos por hoy á hacer una historia de sus procedimientos, bien grabados en la memoria de los costarricenses honrados y sinceros, reduce hoy su táctica á separar los bandos que le derrotaron para llegar á conseguir el tenaz empeño de ser poder, sin reparar en medios, ni en la triste página con que la historia consignará un triunfo, que podrá ser legal, mas nunca liberal, democrata ni republicano.

Los artículos á que alude, son lógicos en las presentes circunstancias; pues cada bando fusionado para la causa común del derecho y de la democracia, tiene plena libertad para estar íntimamente unido á su candidato y al programa que lo representa; hasta tanto que llegue el momento supremo de salvar el ideal que á todos les une y de demostrar segunda vez, que la opinión pública no es cletista.

Se unieron, sin grandes esfuerzos, dos días antes de las elecciones de primer grado, porque así lo exigían su dignidad política lasti-

mada por fuerzas que debieron dormir. No regatearon el más ni el menos de cada uno, levantando con patriótico valor, todos á una, el pabellón del derecho consignado con caracteres que no cambian en la conciencia liberal, más que en las leyes de doble sentido, fáciles de interpretar.

Se unirán segunda vez, están unidos: la justicia de su causa, que es la del pueblo, les tiene enlazados tan íntimamente, que conseguirán la segunda victoria estableciendo un gobierno popular, hijo del elemento productor y que presente la fuerza viva que engrandece y dignifica las naciones. Cuando llegue el momento de reñir la batalla sin insinuación propia ni extraña, los tres partidos formarán el partido republicano, y darán la lección, mil veces repetida, de que el pueblo triunfa, aunque haya sido abatido por períodos más ó menos largos. Cuentan con número sobrado de electores: todos dignos y disciplinados; jefes de toda su confianza y de un patriotismo probado para tener el menor asomo de desconfianza.

Dos candidatos lucharán el 1º de abril: uno cletista y otro republicano: el último dispone de dos tercios de electores, quien quiera que sea el elegido, ese será el presidente popular, rodeado de sus dos compañeros y de las huestes que cada cual ha capitaneado, fundidas en una sola para hacer el bien de la Patria.

Nada importa que el elegido sea Fernández, que sea Zúñiga, que sea Soto: todos son costarricenses distinguidos; y cualquiera de ellos, representa la mayoría de la Nación.

Tenga esa seguridad *El Noticiero* y no sueñe despierto.

PEPE.

## A los electores de la Unión Republicana II

Recuerdo perfectamente cuando serví de Fiscal por parte de la Unión Republicana en las elecciones de primer grado, el entusiasmo inmenso que existía en todos los ciudadanos que votaron por la papeleta azul.

Todos, sin excepción, sabían que al votar por esa lista derrotaban al candidato que venía con apoyo oficial, y ninguno se ompeció en votar por personas determinadas. Aquello fué el triunfo de una idea, fué el golpe maestro que dieron los hijos de la República á los pretorianos que quisieron burlarse de la majestad de las leyes. Ese día Costa Rica ganó una batalla de tanta trascendencia para el buen nombre de la patria, como lo fueron aquellas del 56 en donde nuestros antepasados hicieron con las armas lo que nosotros hicimos con nuestros derechos de ciudadanos libres. Costa Rica esa vez se estremeció de gozo porque demostramos con nuestros hechos, que todavía sabíamos cómo se deben comportar los hijos de una República libre.

Después del último día de las elecciones de primer grado yo pude observar diferentes grupos de ciu-

dadanos que comentaban la gran victoria que había alcanzado la Unión Republicana y en todos ellos se notaba una alegría inmensa y una armonía completa. Allí había zuñiguistas, fernandistas y cletistas celebrando el triunfo que habían alcanzado derrotando al candidato impuesto. Ningún sotista hablaba de Soto; los zuñiguistas no mencionaban á don Tobías y los fernandistas eran los primeros en felicitar á los demás. Esos eran los ciudadanos, los hijos del pueblo, quienes nombraron á los electores, para que más tarde eligieran éstos al futuro Presidente.

Aquellos ciudadanos, que se unieron ayer para luchar contra enemigo tan terrible en las Repúblicas como lo es un candidato impuesto, tienen derecho hoy de pedirnos cuentas y de hacernos cargos. Nosotros, los electores nombrados por ellos, tenemos obligación de acatar sus órdenes, porque son órdenes de la República entera. Nosotros no somos electores hechos á fuerza de intrigas ministeriales, ni emanados de acuerdos vergonzosos, nó, eso no somos; nosotros representamos la voluntad del pueblo, á quien tenemos que oír y á quien tenemos que obedecer.

Ayer votaron por nosotros todos los ciudadanos que tenían la misma idea de republicanismo, y hoy esperan de nosotros la misma acción, porque de lo contrario insultaríamos al pueblo al burlarnos de sus derechos, como se nos insultó á todos al imponernos un candidato.

¿Tendrá derecho un gobierno elegido por el pueblo, de atajar la gran avalancha que ya comienza á formarse, y que va á derrotar al cletismo? No lo tiene: la ley lo prohíbe y la justicia lo castiga. Por esa parte no hay que temer: la Unión Republicana será esa avalancha y será potente y saldrá triunfante: don Bernardo Soto, don Máximo Fernández y don Tobías Zúñiga no serán hombres capaces de asesinar la República.

ROMA

## A don P. P. Gil.... de "La República"

Demasiado atareado y prematuro se muestra usted con sus pedimentos explicativos que se titulan:—"Hacienda Municipal." Ya verá Ud. que los interesados siempre le darán explicaciones satisfactorias, las que nunca faltan.

¿Y cómo nó! — El gato siempre sabe darle explicaciones al ratón, lo cual es un consuelo para la humanidad, desde nuestro padre Adán hasta hoy.

Al fin y al cabo (pleonismo superlativo) el hilo lo cortarán por... lo más delgado. Es ley natural: los dedos nacarados de una mujer pueden hacer eso..... y aun más.

No quiero distraerme y vuelvo á lo otro.

La Municipalidad de San José ha tenido á su cabeza (lo que puede llamarse: *testaferro*) á un magnífico Abogado.

El Banco de Costa recibe los dineros del Municipio y lleva su contabilidad; es decir: está al corriente

de la sangración monetaria del contribuyente. Y con eso podía bastar y aun sobrar; pero como se necesita un *control*, ó contraste, como diríamos los buenos españoles, es necesario que tengamos un magnífico administrador de rentas municipales.

Todo eso es muy bueno y hasta óptimo, parece que pone á dos jessuitas á mirarse bien.... Pero en resumidas cuentas el pueblo paga, y paga doble por un simple servicio numérico.

Ya verá Ud. P. P. Gil, que las cuentas de la Municipalidad saldrán magníficas, y que le contestarán á usted, muy fresca y lindamente, lo que se le dijo al señor Inspector de Oficinas Fiscales:

"Esas son operaciones comerciales en cuenta corriente."

Y aquí paz y después gloria.

BARBA ROJA

## La misión social del millonario

Los millonarios en nuestros tiempos son como los caudillos que en otras edades se elevaban sobre sus compañeros de armas por su valor y por su audacia. Sin embargo, el jefe de pelea que durante la Edad Media, por sus condiciones personales, se imponía á los demás, no debía tanto como el millonario al azar su triunfo. Por esto, al desaparecer, su obra y su poderío quedaban completamente truncados, dejando el campo libre á otro caudillo que venía á conquistar el lugar vacío por su propio esfuerzo.

Lo más que podía legar el caudillo al pueblo que había dominado por su valor ó fiereza, eran el cúmulo de fortalezas que había erigido para la mejor defensa del suelo, y los usos repetidos que había propagado con su ejemplo, que respondían á la organización guerrera.

El millonario, que es una manifestación de la moderna vida económica, que se funda en la riqueza mobiliaria, mucho debe al propio esfuerzo, pero gran parte de su fortuna proviene del trabajo ajeno. Fuera injusto no reconocer á los grandes millonarios relevantes dotes de inteligencia y superioridad manifiesta en los negocios, como lo sería atribuir á especulaciones inmorales el secreto de todas las grandes fortunas. Lo que sí hay, dentro de la mayor honradez, es que la suerte acostumbra á ser la aliada de los grandes capitales, mientras por otra parte la labor social, el esfuerzo de la comunidad cooperan á que se acumulen grandísimas riquezas en pocas manos.

El capital mediano muchas veces es un producto individual ó familiar, fruto del trabajo de un solo hombre ayudado de los suyos; pero los millones no se condensan sin el esfuerzo de un gran número de seres, sin la cooperación de la comunidad en provecho de un individuo. Son como esas pirámides que sobresalen del arenal estéril en que trabajaron miles de hombres para el descanso de uno solo.

Bajo otro aspecto, el que llega á poseer uno ó varios millones no puede darles empleo que quepa dentro del esfuerzo individual ó familiar; requieren el concurso de la comunidad, la labor de la muchedumbre, al par de esos latifundios inmensos que exigen una verdadera población trabajadora para convertirse en tierras de cultivo.

Así como, entre los señores que se elevaron por la guerra y la violencia, las circunstancias impusieron tarde ó temprano el principio hereditario para evitar las luchas terribles que originaba la sucesión del jefe, entre los barones del dinero (como han sido llamados los millonarios) la riqueza no se tras-

mite por herencia. Los millonarios no duran como los nobles.

Los hijos de los ricos se empobrecen; los de los pobres se hacen ricos. El antiguo refrán español "padre jornalero, hijo caballero, nieto pordiosero", impera cada vez con mayor fuerza. Los hombres de las ciudades degeneran, y los que vienen del campo les sustituyen, dándoles su salud y tomando su fortuna. El progreso de la riqueza es obra de los humildes: se realiza por medio de las clases desheredadas.

Claudio Janet hace notar que la baja creciente del interés del dinero corroe en su base las fortunas que no se renuevan. La ley económica, dice, es en esto expresión de la ley moral. La dispensa del trabajo personal para los descendientes de los ricos no puede durar indefinidamente; es necesario que el trabajo personal venga á vivificar y á renovar la antigua riqueza heredada.

Los marqueses que deben su título al valor de sus abuelos, pueden continuar siendo nobles sin ser valientes; los hijos de los millonarios dejarán de serlo si no son activos y carecen de las facultades excepcionales que se necesitan para dar continuo y provechoso empleo á su fortuna.

Por lo mismo que el millonario debe estar convencido de que sus descendientes no podrán mantener agregado su capital, que por la propia fuerza de su descomposición se diseminará en todos sentidos, es natural y justo que influya de una manera eficaz y decidida en la inversión definitiva de su fortuna. Todo consiste en no abandonarla á sí misma, sino en distribuirla en gran parte durante su vida con mira al interés colectivo.

Carnegie, el filántropo millonario, ha declarado, dando ejemplos prácticos de su teoría, que el potentado debe considerarse á sí propio como un depositario de la riqueza pública, destinada á producir el bien de la comunidad. "Es una represa, ha dicho, en la cual se acumula el dinero para que pueda desparramarse en forma que aproveche á la colectividad, como el agua contenida en el cauce que pasa luego por las turbinas y los canales de riego á mover las máquinas y á fecundar la tierra".

Carnegie quiere que el millonario aplique en vida su fortuna á objetos de utilidad social, evitando que ocurra lo que sucede muchas veces, esto es, que por cualquier motivo surja un pleito ó otra dificultad no cumpliéndose la voluntad del testador. A esa tarea de orden social debe invertir el hombre poderoso la misma inteligencia y actividad que pone en el buen éxito de sus negocios.

Las escuelas socialistas que quieren resolver el problema por medio del Estado, acuden á la contribución progresiva y al impuesto de sucesión para absorber ese cúmulo de riqueza que consideran excesiva en manos de un solo individuo. Con la contribución progresiva se quiere poner límites á la adquisición de la riqueza, que es lo mismo que ponerla al interés personal, la más poderosa palanca que mueve el mundo, y con el impuesto de sucesión se convierte al Estado en heredero forzoso sin garantía alguna que asegure el usufructo de la comunidad. El Estado, generalmente, convierte estos recursos tributarios en uno de tantos ingresos del presupuesto, destinándolos casi siempre á fines reñidos con la utilidad social; los grandes armamentos y las formidables escuadras son las que solicitan de preferencia sus ingresos.

Si el individuo hubiese dispuesto en vida de esa riqueza de que se apodera el Estado á su muerte por medio de un impuesto creciente, llevado de un sano impulso de restitución á los múltiples cooperadores de su fortuna y del fecundo deseo de dotar á la comunidad de factores progresivos, con toda evi-

dencia el resultado hubiese sido más fructífero y bienhechor.

Principalmente en América, por las facilidades que presta la riqueza mobiliaria, los millonarios convierten su patrimonio en acciones que reparten en vida entre sus descendientes, desheredando al Estado. Quienes, llevados así de su egoísmo al par de los hombres primitivos, no se preocupan más que de la familia ó el clan, encuentran en los hechos inexorables la destrucción de su obra; por una fatalidad que se explica, su riqueza no les sobrevive. Lo hemos dicho ya: la riqueza no es hereditaria; jamás se mantiene á través de las generaciones como el poder y la nobleza.

Por esto el hombre que ha condensado en sus manos la riqueza, que es en gran parte un fruto social, cumple fielmente su deber no dejando que se disperse por los azares de una herencia. Ya que sabe por los hechos que aquella riqueza volverá más ó menos tarde á la masa, en torbellino, provocando nuevas concentraciones sin reportar beneficios de carácter social, realiza un bien positivo sin traza con toda reflexión el camino que debe seguir, y él mismo le imprime la marcha en provecho de todos. Haciéndolo así responde á las obligaciones de su naturaleza social, dando alma á su riqueza.

En nuestros países por regla general, siendo esto achaque de la gente latina, los ricos se preocupan mucho más de los indigentes, de los necesitados, de los pasivos, que de los que trabajan y producen. Sus mandas testamentarias ó sus donaciones son en su mayor parte pías ó benéficas. Analizando las consecuencias de esa aparente generosidad, nos encontramos que, en resumidas cuentas, se produce con ella un mal, ya que viene á alentar la inercia y la ociosidad, que son las grandes rémoras de los pueblos meridionales.

De gran provecho son, por lo contrario, aquellas instituciones encaminadas á estimular el trabajo y á levantar la cultura; aquellos focos, en suma, creados para avivar la energía individual y el espíritu de cooperación. A medida que se pone al individuo en condiciones de trabajar y de producir con menos esfuerzo y más utilidad; que se le proporcionan medios gratuitos para avalorar sus cualidades activas, en una palabra, cada vez que surge una institución en la que puede encontrar apoyo el individuo para adquirir la fuerza que hace que se baste á sí mismo en todas partes, los establecimientos benéficos y los asilos van siendo cada vez más inútiles é innecesarios. Vale más, mucho más, un hombre que trabaje en un taller, que cien que consuman en un asilo.

(Concluirá).

**Adán Sabarito** — Abogado y Notario —

50 varas NO. del Parque Central

Despacha en el bufete del Lic. Luis Castro Ureña

## La verdad en lo del Correo

Dirección General de Correos.

San José, diciembre 27 de 1905.

Señora doña

MARÍA V. DE LINES  
S. M.

Señora de toda mi consideración:

El último número de *El Pacífico*, de Puntarenas, publica una gacetilla que reproduce *El Derecho*, de ésta, en la cual se habla de cartas de la Compañía de Agencias Limitada, y varias otras dirigidas á Ud., violadas por un cartero de la Oficina Central.

Como todo se reduce á un mismo asunto, es decir, á las cartas para la muy apreciable casa de us-

ted, que fueron robadas en días pasados, asunto que ha quedado perfectamente esclarecido ya, y como se trata del nombre del Correo que se le merece buen concepto, he de agradecerle infinito me diga como es cierto que á Ud. le consta que las cartas á que se refiere *El Pacífico* fueron abiertas después de puestas en el apartado por mano extraña al servicio de mi cargo; y me autorice para hacer uso de su contestación.

Doy á Ud. mis cumplidas gracias por ella, y ruego le acepte las protestas de mi consideración distinguida.

ALF. ESQUIVEL,  
Director General

San José, diciembre 29 de 1905.

Señor Administrador Gral. de Correos  
San José

Muy señor mío:

En contestación á su atenta de anteayer, tengo el gusto de manifestarle que, dadas las circunstancias especiales en que desaparecían las cartas que para mí venían con dinero, estoy casi convencida que manos ajenas al servicio á su cargo, son las responsables de las pérdidas sufridas, acabándome de vencer en mi idea el hecho de que desde que se cambió de llave al apartado no he vuelto á tener queja alguna.

Autorizándolo para hacer de mi carta el uso que le convenga, quedo de Ud. su att. S. S.,

p. p. MARÍA V. DE LINES,  
V. LINES

## INFORMACION GENERAL

### Seguimos lo mismo

El Juez del Crimen de Abjuela dictó hace un tiempo auto motivado de prisión contra el Agente de Policía don Apolinar Ardón por prisión arbitraria de algunos miembros de la mesa electoral y de ciudadanos en los días de elecciones.

De hecho, por este sólo auto, debiera el Ministerio de Gobernación haber tomado nota y suspendido al Agente encausado; pero seguimos lo mismo, es una autoridad cletista que no merecerá censura; al contrario, se le premiará dándole una nueva licencia de tres meses y después Dios dirá.

En este caso, dónde queda el principio legal? La ley no ordena la suspensión de todo empleado encausado? Las garantías de los ciudadanos qué se hicieron?

Llamamos la atención del señor Ministro para que averigüe lo que hay en este asunto y si no fuéremos oídos, al menos habremos cumplido con el deber de prensa honrada é imparcial de denunciar esta irregularidad.

### De necesidad

Sería bueno que el señor Gobernador instalara un timbre eléctrico en su casa de habitación, con eso no se repetirá lo que sucedió la noche del incendio de la Fábrica Nacional que hubo que llamar á la puerta hasta con piedras para poderlo despertar.

### Defunción

D. n Jeremías Cordero, — uno de nuestros buenos republicanos, — dejó de existir en estos días. Damos nuestro sentido pésame á sus deudos.

### Suplicamos

á los señores suscritores que no reciban con regularidad este periódico, se sirvan darnos aviso.

### En nuestro

número anterior publicamos un comunicado de Cartago que ha causado disgusto en algunos amigos nuestros á quienes debemos consideraciones, por contener cargos velados contra ellos.

Como en asuntos de provincias y pueblos nosotros no podemos juzgar, por descono-

cer los antecedentes que obren, muchas veces somos los periodistas sorprendidos con artículos por el estilo, que de ninguna manera publicamos, conociendo la intención de ellos.

Sirva esto de explicación para nuestros amigos quejosos.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

## J. M. Barrionuevo

MEDICO Y CIRUJANO

Graduado en los Reales Colegios de Medicina y Cirugía de Inglaterra

Despacha en la Botica Universal, esquina noreste del Mercado.

CONSULTA { De 9½ á 10½ a. m.  
De 12 á 4 p. m.

A otras horas y en la noche, en su casa de habitación, detrás del Edificio Metálico, Avenida 7ª



Estilos elegantes Precios baratísimos

El simpático Sabatino, avisa á su numerosa clientela que acaba de recibir un surtido de pieles y hormas estilo americanas, francesas y españolas. ¡¡A calzarse, pues á LA MODA de Santiago Sabatino!!

Esquina del Parque de Morazán



## LONGMAN & MARTINEZ

NEW YORK, U. S. A.

De Venta Por Las Ferrerías y Almacenes de Viveres.

La LUZ DIAMANTE es el único Aceite de Carbón que durante el largo período de 30 años no ha registrado un solo accidente desgraciado.

Blanco de cinz en polvo y en pasta, Albayalde de plomo, Colores de todas clases, Aceites, Barnices, Colores en pasta y líquidos para aplicación inmediata, Aceites lubricadores, etc, etc.

Para más informes dirigirse á los señores BRENES & Cª, San José de Costa Rica.



Esta fotografía de la niña Alicia Lisboa es una muestra de lo mucho que hace la Emulsión de Scott por los niños de constitución raquítica.

**TODO** niño que nace débil y enfermizo tiene la vida suspendida de un cabello, á no ser que desde su tierna edad se dé atención preferente á la manera de nutrirlo. Si la nutrición no es la que debe ser, el niño continúa enflaqueciendo, sus huesos se reblandecen y se vuelven deformes y la criatura pasa su existencia atormentada por los dos grandes flagelos de la niñez:

## Raquitismo y Escrofulosis.

Es esencial el dar á tales niños grasa en abundancia, en forma asimilable, para nutrir y regenerar la sangre, y sustancia mineral para endurecer los huesos y afirmar los nervios

El gran triunfo de la Emulsión de Scott se debe á suministrar estos elementos tan valiosos para la nutrición de los niños en forma fisiológica, es decir, tal como se encuentran en la sangre, en los huesos y en el cerebro. Sus efectos son tan positivos y eficaces, que los médicos consideran la EMULSION DE SCOTT como específico seguro de la ESCROFULOSIS, del RAQUITISMO y otras enfermedades de la infancia causadas por debilidad constitucional, ya sea heredada ó adquirida.

Todo frasco de la Legítima Emulsión de Scott lleva adherida á la cubierta nuestra marca de fábrica representada por el "hombre con el bacalao á cuestas." Emulsiones que no llevan ésta marca deben rechazarse, aunque sean dadas gratis, por ser perjudiciales para la salud.



Sin esta Marca Ninguna es Legítima.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

## Jardinería "El Porvenir"

Situada en la boca de la Sabana, frente al cambiavía

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo: coronas, canastas, liras, anclas etc. etc. á precios el 20 % más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el tranvía.

Quinto Braqueroli



Jardinería de Alfredo Brade, situada en "Chile de Perro," 150 varas al S.E. de la Soledad; posee la mejor colección de plantas de toda especie. En solo claveles tiene más de 150 diferentes clases en más de 10,000 ejemplares.

Se arreglan ESPECIALMENTE coronas, bouquets y canastas al estilo que se quiera. PRECIOS SIN COMPETENCIA Esta es la ÚNICA jardinería moderna de Costa Rica; con gusto se le comprobará á quien, aún sin comprar, la visite.

## LA UNION GANTABRICA

Acaban de llegar guitarras de la mejor fábrica de España, varias clases. También llegaron sombreros y otros artículos como cuellos, corbatas, camisas y camisetas. Todo á precios de situación. Contiguo á "La Violeta".

## ROBERTO SANCHEZ

CALZADO HECHO Y Á LA MEDIDA

Precios módicos. + Estilos modernos. + Magníficos materiales. Exactitud en el cumplimiento de los compromisos. + + + + +

ZAPATERIA SITUADA AL SUR DEL MERCADO

## Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Cuenta siempre con un permanente surtido de telas negras y de color. Especialidad en trabajos de lujo y estricta puntualidad en los compromisos.—Av. Central—Frente á La Provedora del Sr. Sandoval.

## JABON DA-BELLEZA

DEL DR. INDIO KATALUPANO DE FILIPINAS

¡ULTIMA MARAVILLA! ¡EFECTOS SORPRENDENTES!

"BLANQUEA, CLARIFICA EL CÚTIS Y SUAVIZA LAS CARNES."

— Es compuesto de yerbas y jugos de diversas plantas. Es higiénico —  
Dirigir los pedidos á

VICENT DIAS DEGORGIER — PERIGUEUX, FRANCE,

quien también es el Agente del Champagne VICTOR CLICQUOT, Carta Blanca, A. B. C. y de los famosos brandys ó Cognacs Días Degorvier, C<sup>a</sup>

## LA SOLEDAD

PANADERIA CUBANA

Tengo el honor de manifestar al público, que habiendo recibido una gran cantidad de harina, puedo vender de hoy en adelante pan y galletas más barato que en meses anteriores.

Remito á domicilio cuantos pedidos se me hagan.

RODOLFO ODIO

La Fábrica de velas

## La Corona

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa, Av. 10<sup>a</sup> O.

Comprada por Justino Alvarez Garcia á la extinguida sociedad "Cesáreo G. Garcia y C<sup>a</sup>," y notablemente mejorada, fábrica VELAS de todo tamaño, que por su calidad compiten con las extranjeras, y se venden al precio más bajo de las que se fabrican en el país.

# LA EDUCACION

Almacén Internacional de útiles escolares, Librería, Papelería y Almacén de Música

Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadriculados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, breviarios, casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

M. V. BLANCO

## Restaurant Central

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público

Se sirven comidas y cenas y nos hacemos cargo de banquetes y comidas á domicilio, picnicks, etc.

Monlouis ofrece á sus clientes encargarse personalmente de la cocina

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial

PRECIOS EQUITATIVOS \* \* \* ESMERADO SERVICIO

— CANTINA BIEN SURTIDA —

— Frente al Banco Anglo Costarricense —

Administrador—Monlouis

## RELOJERIA INGLESA

— D E —

Dent y Gallardo

AVENIDA CENTRAL — 50 varas al Este de "El Cometa"

Contigua á LA UNION REPUBLICANA

Se arreglan Máquinas de Escribir

## IMPRENTA ALSINA

Teléfono N<sup>o</sup> 36

Apartado N<sup>o</sup> 249

Taller de Fotograbado y Encuadernación

Inmenso surtido en Papelería y Tintas de la casa Lorilleux y Ca.

Esta casa se hace cargo del tiraje, rotulación y circulación de tarjetas mortuorias tanto de día como de noche Cuenta para esto con un gran surtido de tarjetas de luto y un personal competente y dispuesto

— Único establecimiento en el país que cuenta con los elementos más modernos de estilos americano y europeo; facilitándose por este medio la impresión tanto de periódicos como también del libro del más caprichoso gusto. Cuenta también con un magnífico surtido de cartulinas blancas para visita y de luto para pésames, disponiendo de tipos aparentes para el caso. Variedad inmensa en sobres de colores; también ha recibido esta casa papel de envolver de celulosa muy firme y resistente; el que tome una cantidad de éste tiene derecho á que se le imprima un anuncio en dicho papel. Precios bajísimos.

Para cartelones tenemos una variedad de tipos tan visibles que son capaces hasta de volver la vista á un ciego.

La tinta para periódicos de la misma casa Lorilleux y Ca. se vende en latas de diez kilos, á 13 colones

Consultad los precios y veréis la baratura de los trabajos de esta imprenta